

# La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes. . . . .	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre. . . . .	1'50 "
Extranjero, un año. . . . .	10 "
Número suelto. . . . .	0'10 "
Atrasado. . . . .	0'20 "

Año II.

## PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 2 de Abril de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Marqués de Rodil, número 22

Núm. 54

## MARÍA al pie de la Cruz

Qué espectáculo más triste, y que cuadro más patético aquel en que se nos muestra á la mejor y más afligida Madre, á la Santísima Virgen María, tránsida de dolor al par que heroica y resignada, al pie de la Cruz, contemplando, después de haberlo presenciado, el drama sangriento de la pasión y muerte de su amado Hijo el Hombre Dios!

El recuerdo y consideración de tan sublime escena agita y conmueve de tal modo el corazón de los que tenemos la dicha de conservar inquebrantable las creencias é ideas religiosas, que olvidando las mezquinas luchas y miserias terrenales, derrama lágrimas de adoración y respeto, á la vez que de agradecimiento y consuelo para los verdaderos católicos por los inmensos beneficios y ópimos frutos que pueden obtenerse, meditando sobre el gran misterio de la Redención.

Y ¿quién podrá explicar lo que sintió María al ver consumado el sacrificio de su dulcísimo Hijo Jesús? La lengua enmudecida por la aflicción, no podía articular palabra, pero allá desde lo más recóndito de su entrañable y lacerado corazón, exclamaría: «Oh Hijo mío! ¡Oh vida muerta! ¡Oh lumbre oscurecida! ¡Oh hermosura afeada! ¿Dónde está aquel espejo de belleza en que me miraba? ¿Qué hiciste y qué causa hubo para darte tal muerte? ¿Qué manos pusieron así tu sacrosanta figura? ¿Tanto ha sido menester para satisfacer por la Divina Justicia?... ¿Qué haré sin tí, Hijo mío, si eras mi Padre, mi Esposo, mi Maestro?... Y ¿quién me consolará en mi tristeza, pues que he quedado huérfana y viuda, acabándose mi alegría y comenzando mi soledad?»

¡Oh Ángel bienaventurado! ¿Dónde están aquellas alabanzas de la antigua salutación? «Llena de gracia», me llamaste y ahora estoy llena de dolor; «bendita entre todas las mujeres», y ahora soy la más afligida de ellas; «el Señor es contigo», me digiste y ahora también está conmigo, pero no vivo, sino muerto, cárdeno y demudado.... Mas, apesar de esta mi gran aflicción ¡oh Padre Eterno! os doy gracias infinitas por este nuevo y acerbo dolor, pues basta que así lo quisierais para que en medio de él me conforme y sujete á vuestra voluntad, ya que todo ha sido encaminado por vuestra providencia, queriendo que los vuestros padezcan en esta vida, y que no sean grandes ni perpetuas nuestras alegrías, en este valle de lágrimas....

Parecidas frases diría en su interior la Santísima Virgen al ver cumplido el martirio que el Santo Simón la anunciara; y nosotros recordando ese día de perdón y de

caridad y admirando esa resignada combinación de sufrimientos de María al pie de la Cruz debemos aprovechar los saludables frutos que nos ofrece ese símbolo de redención y de vida.

A. DE LAS HERAS AGUADO

## LA REBAJA DE LAS TARIFAS

La ley suprimiendo el impuesto del 3 por 100, que gravaba al carbón mineral, representa tan pequeño beneficio á las industrias nacionales que apenas alterará el precio actual.

Pero si el Gobierno no da al olvido las promesas que á virtud de la enmienda presentada por la minoría en la Alta Cámara, hizo al señor Montero Ríos el ministro de Agricultura sobre obtener rebaja en la tarifa de transporte, de todas las compañías dedicadas al tráfico, ó en último caso obligándolas á cumplir el texto de las concesiones, aun puede la producción nacional darse por satisfecha de la tendencia saludable que aquella ley fundamental entraña.

Nada nos indica que debamos poner en duda la honrada palabra del Sr. Allendesalazar, bien que abriguemos nuestro poco de resquemor sobre las dificultades que habrán de salirle al paso cuando quiera de buena voluntad complacer al jefe ilustre del partido liberal democrático en ese extremo concreto de sus aspiraciones.

Aquí donde todo lo pueden las poderosas compañías contra el Estado y contra el país, cualquier duda que se exponga tiene justificación legítima y cualquier pesimismo que invada el espíritu público acerca de las debilidades del gobernante para imponer la ley á los de arriba, adquiere casi siempre cuerpo de realidad en la vida de relación. ¿Corresponderán los hechos del Gabinete á la seriedad de las promesas? ¿Se limitará éste á mantener la liviana rebaja de los carbones y dará de lado á la cuestión de los transportes que es donde esencialmente se hallaría el beneficio apetecido por nuestros elementos productores?

El tiempo es el único capaz de darnos las oportunas respuestas; pero si hemos de aventurar prejuicios acerca de la obra futura del Sr. Maura por el pretérito de los cimientos que lleva echados para levantarla, en Dios y en nuestra ánima creemos que no hará nada provechoso, y que será estéril todo sacrificio realizado por parte de nuestros amigos para prolongar su mísera existencia en la dirección del Estado.

Claro está que á las Compañías ferroviarias y á las de navegación interesa grandemente aceptar de plano lo expuesto en el Senado por el Sr. Montero Ríos, rectificando sus tarifas en beneficio propio y en el de aquellas industrias para las cuales el carbón es el pan que las alimenta.

Pero con todo ello, como el Gobierno no desarrolle mucha energía, como no se muestre inexorable ante las influencias que se pongan en juego para contrarrestar las iniciativas en aquel sentido, si es que se decide á tomarlas, perderá la partida añadiendo otra derrota moral á la cuenta corriente de sus fracasos.

Y ya que estamos sobre la materia no queremos acabar este artículo sin generalizar un poco el concepto. La rebaja de las tarifas debiera hacerse extensiva á todas las mercaderías que circulan por el interior como á las que se destinan á los puertos para ser conducidas á otros países y aún sospechamos que nada perderían las empresas, antes aumentarían sus ganancias aliviando las de viajeros. Como dejó entrever con gran sentido práctico el Sr. Montero Ríos, en esta clase de negocios son preferibles muchos pocos á pocos muchos. Este es un principio económico desusado en España que hay que ir infiltrando en las costumbres cuando no impidiéndole por ministerio de la ley si es que en las de concesiones no se halla preestablecido en previsión de abusos y á prevención de corruptelas siempre perjudiciales para el público.

## RECORTES Y COMENTARIOS

Algunos diarios de Madrid se dedican á pasar revista á las fuerzas que acudilla el Sr. Moret en el Congreso, toda vez que este señor al contar el número de amigos incurre en exageraciones.

Quiere decir que el Sr. Moret infla la cuenta ó á los amigos; lo que sentimos por el Sr. Bustelo.

\* \* \*

Tratando del exdiputado por Ribadeo, dice un diario:

«Y ya que los demócratas no cuentan entre los diputados á los que tienen actas pendientes, no nos parece justo sumar á los moretistas al Sr. Bustelo, cuya acta es de lo más grave que se ha conocido, y la que de llegar á discutirse sería anulada.»

El colega á que nos referimos si se dejara de eufemismos, hubiera dicho que el Sr. Bustelo no servía para hacer número.

Las cosas claras.

## De Ribadeo

### La resurrección del Municipio

Es estos días objeto de animados comentarios en todos los mentideros donde se hace politiquilla, la actitud que respecto al Ayuntamiento ha adoptado el pacífico semanario ribadense.

Habla nuestro apreciable colega de obstruccionismos inexplicables y sistemáticos y contestan los edi-

les que lo que sucede es la existencia del firmísimo propósito para que los asuntos sigan el camino recto y verdadero, sin asomos siquiera de obscuridad ó de agio.

Lo que tiene (y así debe comprenderlo el guerrero semanario de la calle de la Paz) es que el Municipio al igual de la actual época, ha sufrido y está sufriendo los horrores de una verdadera pasión.

Vedle sinó subiendo penosamente la calle de la Amargura, ó de las Angustias que para el caso es igual, cayendo á menudo unas veces por cansancio de sus Cirineos, otras por tropezar en las destruidas ó inservibles aceras.

Tenga paciencia el impaciente colega: ahora está en la agonía con la confección de los presupuestos, que son capaces de matar á cualquiera, pero muy pronto, mañana quizás, las campanas tocarán á gloria y ante las tres doncellas inconsolables, la Honradez, la Moralidad y la Justicia, resurgirá un Ribadeo novísimo, con luz eléctrica, mercado cubierto, aguas potables, servicio de incendios, y escuchará nuestro querido colega los cantos de los vecinos felices de esta villa que exclamarán á coro: «Gloria á Dios en las alturas y moralidad en el Municipio ribadense.»

Carlos Abejón

## Los heroes de Baler

Hoy que los restos de aquel puñado de valientes descansan en la patria que enaltecieron, creemos oportuno dar á conocer el siguiente de reto expedido por el jefe de los insurrectos filipinos, el día 30 de Junio de 1899.

«Hay un membrete que dice:—Secretaría de Guerra del Gobierno Filipino.—Sección B. G.—Número 397.—El honorable Señor Presidente de la República, se ha servido expedir con esta fecha, el siguiente decreto:—Habiéndose hecho acreedores á la admiración del mundo las fuerzas españolas que guardan el destacamento de Baler, por el valor, constancia y heroísmo con que aquel puñado de hombres aislado, sin esperanzas de auxilio alguno, ha defendido la bandera por espacio de un año, realizando una epopeya tan gloriosa y tan propia del legendario valor de los hijos del Cid y de Peláyo; rindiendo culto á las virtudes militares é interpretando los sentimientos del Ejército de esta República, que bizarramente los ha combatido, á propuesta de mi secretario de Guerra y de acuerdo con el Consejo de Gobierno, vengo en disponer lo siguiente:—Artículo único.—Los individuos de que se componen las expresadas fuerzas, no serán considerados como prisioneros, sino por el contrario, como amigos, y en su consecuencia se les proveerá por la Capitanía general de los pases necesarios, para que puedan regresar á su país.»



—Dado en Turia a treinta de Junio de mil ochocientos noventa y nueve.—El Presidente de la República, Emilio Aguinaldo.—El secretario de la Guerra interino, Ambrosio Flores.»

### QUE LO ENTIERREN

El catalanismo, si no ha muerto ya, está próximo a desaparecer de la escena como tendencia y como partido.

Las noticias que se reciben de Barcelona acusan un desconcierto y una división profundos entre los elementos de la Liga regionalista.

Como era de esperar, no podían vivir mucho tiempo juntos, con un programa exclusivista y clerical, ultramontanos y radicales.

El anuncio del viaje del Rey a la capital de Cataluña, fué el origen de que se exteriorizase la lucha entablada en el seno del catalanismo.

Mientras vivió el doctor Robert, con su cerebro bien equilibrado y con su prestigio pudo mantener unidos elementos verdaderamente heterogéneos; pero muerto aquél, hay que convenir en que el Sr. Rasiñol es un caudillo *pour rive*, aunque sobradamente pagado de sí mismo. Es, como si dijéramos, el Paraíso del partido catalanista.

A la tirantez entre los Srs. Doménech y Rasiñol hay que añadir ahora la grave excisión producida en la Liga regionalista, y que según telegramas de Barcelona dejará a ésta en cuadro.

Los elementos radicales que venían siendo los predominantes en el seno del catalanismo, no quieren seguir de comparsas y se proponen, en la próxima Asamblea reformar las bases de Manresa, en sentido liberal-democrático.

Hace tiempo que sospechábamos que el partido catalanista estaba llamado a desaparecer, por representar, dentro de las modernas costumbres políticas, un caso de atavismo medioeval, pero confesamos francamente que no creíamos que las cosas fueran tan de prisa. Que lo celebramos, sin reservas de ningún género, nos parece innecesario decirlo.

Quedará seguramente, una insignificante minoría, enarbolando esa bandera regresiva, pero tenemos la evidencia de que no encontrará calor la propaganda que trate de hacer.

La división actual es la agonía del partido que nació en Manresa con las tan discutidas bases y es de presumir que aquella sea todo lo rápida posible, haciendo desaparecer de entre los partidos políticos españoles esa agrupación antipática que silbó la enseña de la patria y escarneció a su sabor el nombre de España, contando de antemano con la debilidad de los gobiernos.

Como españoles nos felicitamos de que los elementos radicales del catalanismo comprendieran al fin que, por ese camino, sólo hacían el juego de cuatro carlistas, dando, a la vez, importancia a un señor Rasiñol, que lo mismo es fusionista que clerical, con tal de que su nombre ande en boca de las gentes, y sea llevado y traído como si se tratase de una figura importante.

Séale la tierra leve al catalanismo y ojalá que las torpezas de los gobernantes no den lugar a nuevos intentos de formación de partidos, que ningún favor pueden hacer al buen nombre de la patria.

### La consigna

Hundiéndose en el polvo, no llegaban jamás los proyectiles que silbaban hasta aquella meseta hecha centro del plan de operaciones, y si sólo el tronar de los cañones y los agudos toques de corneta. La lucha era terrible, y cada combatiente en la pelea era un loco buscando un imposible, en holocausto de su absurda idea. El general en jefe adivinaba tras del humo que desde la llanura al cielo se elevaba, la posición segura de aquellos regimientos que obraban con iguales movimientos. Aunque estaba indecisa la victoria, y el valle dilatado de sangrientos cadáveres sembrados llenos de polvo y gloria.

atento el general a un movimiento que el enemigo bando hizo para envolver un regimiento sus grandes posiciones descuidando, algo vió que al instante hizo que gritara: —¡Un ayudante! Del estado mayor, un mozalbete adelantó, la mano en la visera, y el general, sin reparar siquiera en el joven ginete

dijo: —¡Que avance presto la retaguardia hacia el extremo opuesto! Dispúsose a marchar el ayudante y el caudillo añadió, con voz concisa: —Para ir allá, precisa pasar de los cañones por delante. Si te sientes cobarde, deshonrando mi nombre, dá un rodeo; así salvas tu vida, pero creo que la consigna, entonces, llega tarde. —A tiempo llegará y obedecida; tu hijo te lo promete— y al par que picó espuelas el ginete. —¡Adios padre!— exclamó —¡Vuelvo enseguida!

Fijos los anteojos de campaña todos, en el autor de aquella hazaña, vieron que abandonando la meseta directa hacia el lugar de operaciones, corría más veloz que una saeta frente al radio de acción de los cañones. De pronto hizo el caballo un movimiento, doblóse el oficial sobre su silla del modo que ante el ímpetu del viento dobla su tallo débil florecilla, y tras un giro comparable a un vuelo ambos se desplomaron en el suelo. Lanzó el jefe un suspiro indifinible, y volviendo, impasible, su mirada hacia el campo de batalla, gritó con voz vibrante; —¡A ver! ¡Otro ayudante que aquel lo ha derribado la metralla!

MIGUEL REY RIVADENEIRA

## NOTICIAS

DE TODAS PARTES

### ¡Buena ocurrencia!

En Turquía un bandido llamado Nebi, perseguido cerca de Reindir, se hizo fuerte en una casa donde la escasez de ventanas le favorecía contra sus perseguidores, a quienes fusilaba impugneamente.

El jefe de éstos, el sargento Haddi Haskin, vió en el jardín contiguo a la casa algunas colmenas, y se le ocurrió utilizarlas para apoderarse del criminal, empresa que se hacía difícilísima.

En efecto, tomó con mil precauciones una, con mayores aún se acercó hasta la ventana, y por ella lanzó dentro de la casa la colmena.

Una bomba no hubiera producido más seguro efecto.

Las abejas se lanzaron sobre el bandido, dejándole en tal estado, que hubo que trasladarlo al hospital de Smirna, donde murió el día siguiente a consecuencia de las picaduras de las abejas.

### Todos son profetas

Un americano (sabio y religioso, naturalmente) anuncia que el 2 de Mayo de 1925 volverá Cristo al mundo.

Pongamos en cuarentena la noticia y esperemos sentados la confirmación de lo que predice el "pastor de yanquis."

### Un naufragio

Según leemos en un periódico, uno de estos últimos días ha ocurrido el naufragio de un falucho en las costas de Palma de Mallorca.

Diez hombres que lo tripulaban han perecido ahogados.

### Ciclón espantoso

En París se recibieron despachos participando que se desencadenó un horrible ciclón en la isla Reunión.

Multitud de árboles fueron arrancados por la violencia del temporal, causando además grandes destrozos en los edificios.

Los muertos ascienden a algunos centenares.

Millares de personas han quedado sin hogar.

### A la guerra

El príncipe D. Jaime de Borbón, ha

salido para Kharbin y se propone tomar parte activa en la campaña contra los japoneses.

### Un horóscopo del Kaiser

Con motivo del viaje que actualmente realiza Guillermo II, un astrólogo de Manchester ha predicho que el emperador se encontrará del 15 al 16 de Mayo en un momento muy crítico, pues correrá peligro su vida ó cuando meno su seguridad.

El émullo de Nostradamus asegura que su predicción concuerda con horóscopos hechos anteriormente.

Como el plazo es corto, pronto sabemos a qué atenernos.

### Montero Ríos en Palacio

Aunque en los círculos políticos fué muy comentada la visita que hizo a Palacio nuestro ilustre jefe, aquélla tuvo por objeto hacer entrega a SS. MM. y Altezas Reales de varios ejemplares de las conferencias que el eminente canonista dió en el círculo de la Unión Mercantil, acerca del Tratado de París, en el mes de Febrero último.

La indisposición del monarca le impidió ver a éste, limitándose a ofrecer sus respetos a la Reina madre, a la Princesa y a la Infanta María Teresa, con los cuales conversó gran rato, recibiendo pruebas inequívocas de afecto por parte de las augustas personas.

### Nuevo Icaro

Un ingeniero dinamarcués había ideado un aparato que, provisto de dos alas, debía permitirle volar como un pájaro.

El Sr. Helden Yensen, que así se llama el inventor en cuestión, hizo días pasados un experimento en Danebog, aprovechando la ocasión de la feria para tener mayor número de espectadores que admiraran su prodigiosa maquinaria.

Al principio todo fué bien, pues el señor Helden se elevó con su aparato a una altura de diez ó doce metros, pero de pronto debió de ocurrir alguna avería en el mecanismo, ello es que cayeron, como pájaro herido, viniendo a dar sobre una pobre vendedora de pescado, la cual a su vez se desplomó, cogiendo debajo a su perro. Este fué la única víctima; el ingeniero y la pescadora resultaron ileso y el pobre can murió reventado.

### Repiques en Viernes Santo

Las campanas de Bruselas han roto su tradicional silencio el Viernes Santo en dos ocasiones; fué la primera el 25 de Marzo de 1793, con motivo de haber evacuado a aquella ciudad las tropas francesas, ocupándola el ejército austriaco; las campanas, repicando alegremente, celebraban este acontecimiento, y al mismo tiempo, la victoria alcanzada en Neewinden, el 18 del propio mes por el príncipe de Sajonia-Coburgo, contra los soldados del general Dumourier.

El segundo repique en día de Viernes Santo ocurrió el 24 de Marzo de 1837, con ocasión del Nacimiento del conde de Flandes; los ciento un cañonazos de ordenanza no bastaron para anunciar el "fausto acontecimiento," y se celebró echando las campanas a vuelo.

### Sociedad modernista

En Boston acaba de constituirse una sociedad dedicada exclusivamente a los acompañamientos fúnebres.

He aquí algunos renglones de la nota de precios de tan original compañía.

Acompañamiento con coche, guantes, á cabeza descubierta, con frecuentes suspiros, siete dollars.

Idem, con suspiros y sollozos, diez dollars.

Idem, con lágrimas 15.

Idem, con llanto abundante y actos de desesperación, 20.

Acompañamiento completo, discurso, puñado de tierra sobre la fosa, 50.

Para actos de mayor dolor, y demostraciones de profundísima pena, los precios son convencionales.

Cosas de los yanquis.

### Un barbero loco

En una aldea de Portugal llamaron al barbero con objeto de que afeitara á un anciano que acababa de fallecer, según creían los que lo rodeaban.

Pero el hombre estaba solo desmayado y al comenzar el peluquero la operación, volvió en sí, incorporándose y empezando a hablar.

El barbero recibió tal susto, que se volvió loco, salió corriendo por el pueblo, entró en la iglesia y cuando al fin las gentes admiradas del suceso se acordaron del pobre hombre le hallaron metido en el nicho de un santo en el altar mayor, de donde se le bajó después de muchos esfuerzos, y tendrá que ingresar en un manicomio.

En cuanto al anciano, seguía muy aliviado y los médicos esperan salvarle la vida.

## DE GALICIA

### Necrología

Según relación que publica la prensa de la Habana, durante el año de 1903 fallecieron en la casa de salud *La Benéfica*, del Centro Gallego, los hijos de esta provincia que siguen:

D. Amador Verdes Otero, natural de Mondoñedo; D. José Chao Bouza y don Manuel Bouza Regueiro, de Orol; D. Vicente Arias Ferreiro, de Santa María de Sequeiros; D. Manuel Fernández Valedor, de Lamas de Moreira; D. Benito Nieto Lemus, de Martín de Mariz; don José López Hermida, de Santa María de Gerdiz; D. José Chao y Bouza, de Santa María de Orol, y D. Manuel Vázquez Rego, de Santiago de Bravos.

### Altercado

Se dice que en la rectoral de Espesante (Caurel) hubo un grave altercado, resultando gravemente herido el presbítero D. Pedro Domingo López.

Aunque parece que este señor fué viaticado, dada la gravedad de las heridas que le infirieron, ignórase si los tribunales de Quiroga intervendrán en el esclarecimiento de los hechos.

### ¿Será para todos?

La comisión provincial ha hecho un pedido de mil kilos de patata de la conocida con el nombre de "gigante sin rival," y de 24 kilos de semilla de pino de Austria para distribuir entre los pueblos de esta provincia, con objeto de mejorar las variedades del país.

Estos pedidos serán servidos por la casa de los Sres. Eiriz, Luaces y compañía de Lugo.

### Frutos de la confesión

Por conducto de los RR. PP. Franciscanos de Lugo han sido restituidas, bajo sigilo sacramental, á un señor de aquella ciudad, quinientas pesetas.

Nos complacemos en dar esta noticia con la cual se viene a poner de relieve una vez más los frutos de la confesión.

### Peones camineros

La dirección general de Obras públicas ha dirigido una circular á los ingenieros jefes de la provincia, pidiéndoles datos relativos á la carencia de los medios de subsistencia comparándolos con los sueldos que perciben los peones camineros, con el fin de estudiar el aumento que estos han solicitado fundándolo en dicha carencia.

### Felicitaciones al Sr. Montero Ríos

La Cámara de Comercio de Lugo telegrafió á nuestro respetable jefe Sr. Montero Ríos, felicitándole por el discurso que pronunció en la última sesión del Senado, defendiendo su enmienda al proyecto de desgravación de los carbones.

La citada corporación aplaude calurosamente las patrióticas frases del ilustre jefe del partido liberal-democrático, abogando por la rebaja de las tarifas de transporte, por creer que este es el medio indispensable para el desarrollo de la riqueza nacional y especialmente de la industria minera.

### En libertad provisional

La célebre protagonista del ruidoso asunto de bigamia, D.<sup>a</sup> Ramona Peña, que se encontraba presa en la cárcel de la Coruña, ha sido puesta en libertad provisional mediante la fianza metálica de 10.000 pesetas.

### Vacante

Se anuncia por el ayuntamiento de Ribadeo la vacante de secretario-contador, con la dotación de 2.000 pesetas y 500 de gratificación.

Los aspirantes presentarán sus instancias dentro del plazo de 15 días.

## CRÓNICA LOCAL

### Concurso

Entre los registros de la propiedad que anuncian á concurso, figura el de esta población, con fianza de 1.125 pesetas.

Los aspirantes podrán elevar sus



instancias dentro del plazo de 40 días.

**Fuñaladas**

El sábado por la tarde, en la fábrica de electricidad de los herederos de D. José González, y entre los operarios que en la misma prestan sus servicios, se suscitó una reyerta, de la cual resultaron heridos de arma blanca los hermanos Ramón y Claudio Río Barreira.

El primero tiene dos heridas, una en un brazo y la otra en la espalda; y el segundo un leve rasguño en una pierna.

Se desconoce quien sea el autor de las lesiones.

**Nombramiento**

Por resultados del concurso único de Febrero de 1903, el Ilmo. señor Rector de la Universidad de Santiago, con fecha 18 del actual, se sirvió hacer el segundo nombramiento de maestra propietaria de la escuela incompleta mixta de Coubeira, en este distrito, con la dotación de 500 pesetas anuales, á favor de D.<sup>a</sup> Rosa Alvarez Loza

**Acto criminal**

A la vecina del Pasatiempo, Vicenta García, le cortaron en la noche del miércoles, 30 de Marzo último, 250 piés de coles, y le destrozaron, además, cuatro semilleros de cebollas.

Por ahora se desconoce quien haya sido el autor de hecho tan salvaje.

**De fiesta**

El próximo lunes de Pascua se celebrará la tradicional fiesta de San Lázaro, en la hermosa y pintoresca barriada de su nombre, la primera que Dios envía por estos contornos.

**La Semana Mayor**

Ninguna novedad podemos comunicar á nuestros lectores en los

Oficios de Semana Santa, como no sea una extraordinaria concurrencia á las diversas funciones religiosas, y con especialidad á las procesiones del Santo Entierro y de la Soledad, á lo cual contribuyó, sin duda, el tiempo hermoso, verdaderamente primaveral que hemos disfrutado.

Los sermones estuvieron á cargo de los señores siguientes: el del Mandato, D. Javier Cuadrado, beneficiado de esta S. I. C.: el de Pasión, D. Sergio de la Vega, canónigo Magistral; el del Encuentro, un reverendo padre pasionista, del Retiro del Calvario y el de la Soledad, D. Justo Rivas, Cura de la parroquia del Cármen, joven sacerdote que ha demostrado condiciones nada comunes para la oratoria sagrada.

**Nacimiento**

En la tarde del martes ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño la Sra. D.<sup>a</sup> Carmen Sánchez-Monge Llanos, esposa del frustrado y digno juez de este partido Sr. D. Ignacio Hernández.

Fué bautizado en la parroquia de Santiago con los nombres de Ignacio, Juan, Luis, Tomás, Pastor.

Reciban sus distinguidos padres nuestra cordial felicitación.

**Sociedad sin estatutos**

En vista del degüello que algunas personas malvadas ó brutas, llevan á cabo en las acacias enanas colocadas en los paseos de las carreteras, hemos oído decir que algunos amantes del arbolado, ya que no pueden por falta de pruebas perseguir criminalmente á los que destruyen aquellos árboles, iban á sembrar en las líneas que se encuentran al frente de las plantas destruidas gran cantidad de semilla de la perniciosa yerba conocida aquí por *herba d'a fame*.

Si eso sucede, mucho daño van á causar con su determinación los protectores del arbolado.

**A Pontevedra**

Para asistir á la asamblea republicana de Pontevedra, han salido para aque-

lla capital los señores D. Manuel Castillo y D. Cándido Carreiras, que llevan la representación del Comité de esta ciudad.

**Una boda**

Anúnciase para muy en breve la boda de un joven abogado, de esta población, con una distinguida señorita, que desde hace algún tiempo reside entre nosotros.

**Nuevo destino**

Ha sido destinado al Regimiento de Zaragoza, que está de guarnición en Santiago, nuestro amigo el capitán D. Enrique García Sande.

**La salud del Sr. Obispo**

Continúa muy delicado, según nuestros informes, el virtuoso Prelado de esta diócesis. Los insomnios que padece y la falta de apetito, que le impide alimentarse debidamente, son causa de una gran debilidad, que afortunadamente no presenta, por ahora, graves caracteres.

Hacemos votos por el pronto y total restablecimiento del Ilmo. Sr. Obispo.

**Denuncia**

En la Alcaldía de esta ciudad se está tramitando una denuncia contra Antonio González y otros vecinos del ayuntamiento de Pastoriza, por pastoreo abusivo de ganado caballar bravo, vacuno, lanar y cabrio en el monte *Carracedo* y *Rioseco*, aguas vertientes á la parroquia de Santa María Mayor.

**Un cadáver**

El día 28 apareció en la parroquia de Sasdónigas, en un camino inmediato á la carretera que vá á Villalba, el cadáver de un desconocido.

Puesto el hecho en conocimiento del juzgado, personóse éste en el dicho lugar, procediendo al reconocimiento y levantamiento del cadáver. No presentaba señal de herida alguna, y no se le encontró documento que acreditase su personalidad. En un bolsillo aparecieron 45 céntimos. En Sasdónigas nadie pudo decir quien era, susponiendo fuera un pobre que recorría las aldeas pidiendo limosna.

Conducido el cadáver al Cementerio de esta ciudad, estuvo expuesto al público, no dando resultado alguno esta di-

ligencia, pues nadie pudo decir quien era.

Practicada la autopsia por los médicos Sres. Barja y Taladriz, declararon que la muerte fuera producida por pleuresía crónica.

**El Administrador de Correos**

Ha llegado á esta ciudad el nuevo administrador de Correos, D. Alberto So-moza, con su señora é hijos.

LA VOZ DE MONDOÑEDO, al saludarle cordialmente, espera de su reconocido celo é ilustración, que el actual servicio de correos, mejore mucho, prestando así un beneficio grande á Mondoñedo.

**EN BROMA**

En una reunión, un pianista pretencioso aburría al auditorio por su falta de habilidad.

—Es un discípulo de Cristo—dice uno de los circunstantes.

—¿Cómo de Cristo?

—Porque su mano izquierda ignora lo que hace la derecha.

\* \* \*

Cuentan que cierto ministro tenía la costumbre de examinar los expedientes entre sorbo y sorbo de buen vino, y que un malévolo, aficionado á hacer frases, dijo:

Cada cual escoje el sistema de alumbrado que le agrada, y su excelencia se alumbra con alcohol.



**Francisco Fernández Reliegos**  
Cirujano-Dentista

Ha llegado á Mondoñedo donde permanecerá una corta temporada.

Horas de consulta: de 9 á 12 de la mañana. Por la tarde no se recibe.

Las personas que deseen hacerse algún trabajo se servirán pasar por este Gabinete un día antes para tomar turno.

Se ruega puntualidad á las citas.  
Fonda de D.<sup>a</sup> Cándida Canoura.



**LA NOVEDAD**  
COMERCIO DE  
**LADISLAO LOURO**

10, Plaza de la Constitución, 10  
MONDOÑEDO

**GRAN SURTIDO EN**

FERRETERIA, QUINCALLA,  
BISUTERIA, CAMAS DE HIERRO,  
ARMAS DE FUEGO,  
RELOJERIA, CALZADO,  
PARAGUAS, SOMBREROS,  
JUGUETES,  
BATERIA DE COCINA, ARTICULOS  
DE GUARNICIONERIA,  
LICORES, PERFUMERIA  
ARTICULOS DE FOTOGRAFIA  
OBJETOS DE ESCRITORIO Y OTROS  
ARTICULOS DE TODAS CLASES  
PARA EL CULTO DIVINO

Tarjetas desde 6 rs. ciento en esta imprenta

GRAN CONFITERIA

**La Dulce Alianza**

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo  
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabe y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas á la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, á precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, á precios baratísimos.

Para Misas nuevase elaboran especiales templetos con alegoría ó dedicatoria, á gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos á nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

**ANÍS INFERNAL**

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende á 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y á 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates á brazo á 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

**PRECIOS ECONOMICOS**